
La iniciativa que
fomenta el uso de
la medicina
ancestral mapuche

Con una política de puertas abiertas y técnicas de
manejo sostenible, CMPC abrió sus predios en forma coordi-
nada para que las lawentuchefe (personas recolectoras y
conocedoras de las hierbas medicinales) y vecinos puedan
recolectar distintas hierbas, frutos y fibras, en una actividad
que está muy arraigada en la cultura mapuche. 

Cecilia Campos Painequeo es una lawentuchefe de la
comunidad Hueichahue Kuel, del sector Quetrahue, en la
comuna de Lumaco. Todo el conocimiento del manejo de las
hierbas medicinales y la atención a las personas aquejadas
de males lo aprendió a temprana edad de su suegra, Juana
Reiman Cheuque, conocida machi de la zona. Como Cecilia,
quien recolecta plantas en fundos cercanos a su hogar. 

La empresa quiso profundizar en su política y creó el
proyecto “Módulos Medicinales”, infraestructuras de 40 m2

con sombra, mesones y provistos de sistemas de riego, los
cuales son instalados en los terrenos de las familias para que
ellas, además de recolectar las hierbas, puedan propagarlas. 

“Estoy muy contenta de poder ayudar a la gente que
viene de distintos lugares para aliviar sus males. Yo arreglo
huesos, santiguo y ayudo a curar problemas, sobre todo
cuando se llega a tiempo, del hígado, colon, de todo. Estoy
muy orgullosa también de tener este módulo grande y con
mesones, aquí podré tener todo tipo de plantas, poleo,
paico, natre, salvia, matico, porque también el módulo per-

mite secar a la sombra las plantitas”, destacó Cecilia.
En los últimos años, tal como esta lawentuchefe, son 20

los grupos familiares y organizaciones que trabajan con este
tipo de módulos de plantas medicinales, instalados en diver-
sas comunas, principalmente en Malleco y Cautín, gracias al
programa impulsado por CMPC.

Desde CMPC, Juan Carlos Navia, jefe de Área de Cultura
y Formación, explicó que “este programa se enmarca en el
trabajo más amplio de la empresa en torno a los productos
forestales no madereros, que incluyen la apicultura, frutos
silvestres, fibras naturales para artesanías y hongos; todos
ellos, productos y servicios que proveen los bosques y
plantaciones productivas, y que forman parte de las activida-
des tradicionales de las comunidades mapuche”.

Sobre los módulos, Navia explica que “por un lado, se
genera un beneficio económico para los recolectores, quie-
nes pueden obtener ingresos a partir de la venta de frutos
silvestres y hierbas medicinales. Por otro, hay un profundo
impacto cultural, ya que estas plantas son esenciales en la
medicina tradicional mapuche, ligadas no solo a la salud
física, sino también a la espiritualidad de las personas”. 

Existen 369 recolectores, pertenecientes a 15 comunas
de las regiones del Biobío y La Araucanía, que participan en
la recolección de frutos, hierbas y fibras en predios foresta-
les de la compañía. Entre los 15 productos principales, desta-
can los hongos (nativos y de plantaciones de pino), mosque-
ta, avellana, mora, flor amarilla, fibra natural (ñocha), digüe-
ñe, murtilla, changle, piñones, miel, y sauco. Entre las hier-
bas medicinales más relevantes se destacan el boldo,
maqui, poleo, paico, natre, canelo y el matico.

Personas pertenecientes a
comunidades vecinas recolectan
plantas y hierbas de predios forestales
para elaborar sus tradicionales
pócimas. CMPC, además de abrir sus
terrenos para la recolección, dispuso
de módulos en sus domicilios para la
conservación y manipulación de las
especies. 

La medicina a base de hierbas es fundamental en la
cultura mapuche.

UN TOTAL DE 369 RECOLECTORES DE

15 COMUNAS DEL BIOBÍO Y LA

ARAUCANÍA PARTICIPAN EN LA

RECOLECCIÓN DE FRUTOS, HIERBAS Y

FIBRAS EN PREDIOS FORESTALES DE

LA COMPAÑÍA. 
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“Algunos creen que mujeres
como yo no deberían estar en
política. (…). Son los mismos
que creen que ser dueña de casa
no es un trabajo”. Así empieza el
video de campaña que subió
ayer a sus redes la candidata a
gobernadora por Los Lagos del
Partido Republicano, Claudia
Reyes, buscando capitalizar una
polémica que se generó esta se-
mana por los dichos de una diri-
gente de la UDI en su contra.

Acompañada por su familia y
haciendo labores del hogar, la
exconcejala de Puerto Montt res-
pondió así a los dichos de An-
drea Tarzijan (UDI), quien cues-
tionó en un programa de radio si
una dueña de casa debía manejar
el presupuesto re-
gional, frase por la
cual luego pidió dis-
culpas. Sin embar-
go, las tensiones no
han cesado en la
única región en la
que Chile Vamos
(ChV) y el conglo-
merado presidido
por Arturo Squella compiten en
segunda vuelta. 

Aunque en la coalición de
centroderecha buscan dar por
superado el conflicto, ayer el
fundador de republicanos, José

Antonio Kast, profundizó en la
postura que han tomado y en
CNN Radio señaló que lo plan-
teado era “inaceptable y hostil”.
“Yo creo que es una falta de cri-

terio. Espero que
Matthei diga algo.
Esto es inaceptable,
porque estas cosas si
no las paras al co-
mienzo, no las paras
más”, aseveró. 

Fuentes al interior
de la tienda admiten
que quisieron con-

testar con dureza a los dichos de
la dirigente porque considera-
ban ilógico que mientras se pide
la unidad del sector se cometan
estas prácticas que, dicen, no
van en la misma sintonía.

Justamente, una de las in-
quietudes que se había comen-
tado cuando pasaron a segunda
vuelta ambas fuerzas es que los
roces afectaran el trabajo en
conjunto que se está haciendo
en otras regiones.

Sin embargo, republicanos
descarta que esto vaya a tener
un impacto y ejemplifican que
el martes en la noche Kast parti-
cipó de una actividad junto al
candidato a gobernador por la
RM de Chile Vamos, Francisco
Orrego (RN).

La postura de ChV

En este contexto, en Chile Va-
mos buscan contener el conflicto
y han transmitido que la propia

Tarzijan ya se disculpó y que los
dichos no representan ni al con-
glomerado ni a Santana. Ade-
más, aseguran que no se verá
afectado el apoyo que le dieron
al candidato del P. Republicano
en O’Higgins, Fernando Ugarte. 

De hecho, la propia alcaldesa
de Providencia, Evelyn Matthei
(UDI), viajará a Rancagua el
viernes para participar de activi-
dades junto a Ugarte y grabará
mensajes para radios locales.

Para el secretario general de
su partido, el diputado Juan An-
tonio Coloma, “nosotros dimos
por superado este impasse desde
el martes, cuando la propia per-
sona pidió públicamente discul-
pas. Esto no afecta en lo absoluto
todo el trabajo en conjunto”.

La presidenta de Evópoli,
Gloria Hutt, agrega que “espera
que se suavice el tono de la con-
tienda y, desde luego, que no
afecte el apoyo”.

Mientras que el jefe de banca-
da de los diputados de dicho
partido, Jorge Guzmán, dice que
“el respeto entre dos sectores
que están en la oposición debe
ser lo más importante. Hay que
entender que tenemos un objeti-
vo común que es darle goberna-
bilidad a Chile (…). Esto genera
situaciones complejas, pero el
objetivo tiene que ser uno que es
vencer al oficialismo”. 

Tras dichos de dirigente UDI sobre candidata donde compiten:

P. Republicano insiste en críticas
por polémica en Los Lagos y ChV
busca no amplificar el conflicto

En ambas fuerzas, eso sí, dicen que mantendrán los apoyos que se han dado para la
segunda vuelta y tanto Kast como Matthei participarán en actividades de campaña.
JUAN PABLO GUZMÁN

Juan Antonio Coloma, secretario
general de la UDI.
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Kast estuvo junto a F.

Orrego este martes
en la RM y Matthei
hará lo mismo con

Ugarte en O’Higgins.

José Antonio Kast, fundador del
P. Republicano.
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Dentro del Socialismo Demo-
crático y la DC son varios los di-
putados que han planteado la po-
sibilidad de que para las eleccio-
nes parlamentarias compitan en
una lista separada del Frente
Amplio y el Partido Comunista.
Si bien desde estas últimas dos
colectividades se ha abogado por
la unidad del sector, el diputado
Jaime Sáez (FA) aseguró en en-
trevista con CNN que le parece
“bastante bien” que “puedan
aglutinarse y que puedan ofrecer
algo al país, porque los últimos
años, en términos de proyectos
(...), hasta ahora el Frente Amplio
ha sido el único actor político que
ha ido ofreciendo un proyecto
político a Chile”.

En “El Mercurio”, con anterio-
ridad, ya había manifestado que
“se trata de partidos que se han
visto debilitados electoralmente
y que han tenido dificultades pa-
ra poder ofrecer un proyecto po-
lítico al país”.

Molestia PS y PPD

Las declaraciones de Sáez ge-
neraron malestar dentro del So-
cialismo Democrático, y así lo ex-
presó la diputada PS Daniella Ci-
cardini, quien publicó en X: “Di-
putado Sáez, lamento que 3
doritos después de su llamado a
la unidad, ud. le ponga piso a las
críticas de soberbia y superiori-
dad moral del FA al afirmar que
son los únicos con proyecto. Esa
no es la manera de construir un
futuro común para las fuerzas
progresistas en Chile”.

El diputado Daniel Manou-
chehri (PS) escribió en la misma
red social que “el socialismo vie-
ne planteando un proyecto a
Chile desde el año 1933. La his-
toria de la izquierda chilena no
comienza con el FA”. Y agregó:
“Una de las cosas que hemos
aprendido en nuestros más de
90 años de historia es la impor-
tancia de la unidad y la construc-
ción de mayorías”.

Asimismo, el exministro de
Salvador Allende, Ricardo Lagos
y Michelle Bachelet, Sergio Bitar
(PPD), planteó que “el único
proyecto político viable para que
el progresismo gobierne el país
es el que ha estado sosteniendo el
Socialismo Democrático, y el
acuerdo con la DC (...). Se acer-
can los proyectos en la medida
que el Frente Amplio ha ido apli-
cando políticas más cercanas a lo
que ha planteado el Socialismo
Democrático y a la centroiz-
quierda en general”.

En la misma línea, el diputado

Juan Santana (PS) señaló que
“pretender ningunear lo que
nuestro sector le ha ofrecido al
país, sobre todo formando parte
del mismo gobierno, es bastante
insólito. Y es un desconocimien-
to de la historia del país. Fue pre-
cisamente durante el mandato de
la expresidenta Bachelet que se
lograron importantes avances
sociales de los cuales la centroiz-
quierda se siente orgullosa. Lo
invitaría a defender el proyecto
político del FA sin esa necesidad
de descalificar a los partidos con
los que trabajamos diariamente”.

Sin respaldo en el FA

El secretario general del Frente
Amplio, Andrés Couble, indicó
respecto a las declaraciones de Sá-
ez que “cada partido tiene su pro-
yecto político y valoramos esa di-
versidad de nuestra alianza. Cree-
mos que en este momento el énfa-
sis tiene que estar en que exista la
más amplia unidad para enfrentar
los desafíos del país. El Frente
Amplio ha planteado su proyecto
en el debate público con ideas y
acciones concretas, y así también
lo han hecho otros partidos”.

Parlamentario dijo que su partido es el único con un programa para el país:

Soc. Democrático se va contra
diputado Sáez (FA) tras
dichos sobre ausencia 
de un “proyecto político”

Desde el sector plantearon que “no es la manera de construir un futuro común”, y
que el único plan “viable” para el progresismo es el del PS, PPD y la DC.
C. CASTILLO y R. FRANCO

n Jefe de diputados del Frente Amplio alega por
el monto de las asignaciones parlamentarias
El jefe de bancada de los diputados del Frente

Amplio, Jaime Sáez, realizó una particular inter-
vención en el hemiciclo de la Cámara al ser puesta
en discusión la Partida 02 del Congreso. Ante sus
pares, el legislador emplazó en términos coloquia-
les a dejar de ser “timoratos” al solicitar un ajuste
de las asignaciones parlamentarias.

“La asignación parlamentaria no representa y
no refleja el alza del costo de la vida y dificulta la
acción parlamentaria de cada uno de los 154
diputados (as) que estamos en ejercicio. Yo en-
tiendo que para el próximo año no esté considera-

do un reajuste de la asignación, no de las dietas, la
asignación parlamentaria; por ejemplo, en materia
de combustible para quienes somos de regiones
probablemente serán conscientes del gasto que
ello implica y creo que esto es impopular, porque
el titular afuera es diputados se suben asignacio-
nes millonarias, blablablá, y a todo el mundo le da
temor, pero hay que sincerar las cosas. Debiése-
mos dejar de ser tan timoratos en este aspecto”,
comentó el diputado por Puerto Montt.

El ministro de la Segpres, Álvaro Elizalde (PS),
desestimó el reclamo del Frente Amplio.

Diputado Jaime Sáez
(FA) durante la discu-
sión del Presupuesto
2025 en la Cámara.
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